

Inf(1)ecciones de sentidos: la experiencia del seminario “Producción de conocimientos y VIH. Un abordaje integral” en la Universidad Nacional de Rosario

Cristian Alberti

Licenciado en Comunicación Social
(Universidad Nacional de Rosario)
Correo: cristianalberti1992@gmail.com

Florencia Rovetto

Doctora en Periodismo y Ciencias de la
Comunicación (Universidad de Barcelona)
Licenciada en Comunicación Social
(Universidad Nacional de Rosario)
Investigadora Adjunta. CONICET
Correo: florencia.rovetto@gmail.com

Resumen

El objetivo de esta publicación se centra en relatar la experiencia transitada en la formulación y dictado del seminario extracurricular “Producción de conocimientos y VIH. Un abordaje integral”, desarrollado durante el año 2019 en la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de Rosario (Argentina). Realizaremos entonces una reconstrucción de las perspectivas teóricas, epistemológicas y pedagógicas que construimos colectivamente para elaborar esta propuesta que nos invita a reflexionar sobre la necesidad de resituar la cuestión VIH/SIDA en el ámbito universitario desde una perspectiva integral e interdisciplinaria de los derechos humanos y de la salud pública.

Palabras claves

VIH–SIDA, conocimiento situado, feminismo

Abstract

The objective of this publication is to recount the experience of formulating and delivering the extracurricular seminar “Knowledge Production and HIV. A comprehensive approach”, developed during the year 2019 at the Faculty of Political Science and International Relations of the National University of Rosario (Argentina). We will then carry out a reconstruction of the theoretical, epistemological and pedagogical perspectives that we collectively constructed to elaborate this project that invites us to reflect on the need to re-situate the HIV/AIDS issue in the university environment from an integral and interdisciplinary perspective of human rights and public health.

Keywords

HIV–AIDS, situated knowledge, feminism

Con la sangre de quién se crearon mis ojos
Donna Haraway (1995)

Presentación y origen de la propuesta

¿Con la sangre de quién se hacen nuestras universidades? La pregunta de Donna Haraway, incluida en forma de epígrafe, habilita el recorrido que aquí presentamos sin más pretensión de relatar el proceso político-pedagógico que nos propusimos con la intención de re-situar la cuestión del Virus de Inmunodeficiencia Humana y el Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (VIH/SIDA) en la Facultad de Ciencia Política y RR. II. de la Universidad Nacional de Rosario. Dar cuenta de esta experiencia, desarrollada desde una perspectiva feminista y situada, implica articular un registro sensible de contenidos, dinámicas y participaciones desplegadas durante el ciclo de formación propuesto en el *Seminario Producción de Conocimiento y VIH: un abordaje integral* (de agosto a noviembre de 2019). Por registro sensible entendemos la capacidad de incluir el cuerpo y las vivencias de quienes participan en el espacio de formación, abordando las múltiples dimensiones que se juegan en la práctica reflexiva y la interacción colectiva, retomando los aportes epistemológicos y metodológicos de los estudios feministas, de género y sexualidades (Frigerio, 2014).

Restituir un espacio de debate y producción de conocimiento crítico sobre la cuestión del VIH/SIDA, fue el disparador a partir del cual se formuló el programa de un Seminario optativo y extra-curricular que versó, principalmente, sobre tres ejes de discusión: el primero, orientado a historizar y analizar el fenómeno de la pandemia desde la década del '80 hasta la actualidad; el segundo, orientado a abordar los discursos socio-políticos y biomédicos construidos a través de marcos jurídicos y políticas públicas en torno a ella; y, el tercero, relacionado con la pretensión de rescatar en el mismo espacio de formación, las trayectorias vitales y cotidianas de las Personas que Viven

con VIH/SIDA (PVVS), así como la incidencia política de las organizaciones activistas en la actualidad, sus reivindicaciones históricas y sus luchas presentes.

Estos ejes fueron articulando y potenciando la propuesta que, inicialmente, presentaron las estudiantes Camila Arce y Alfonsina Villarreal a la Escuela de Trabajo Social y a la Secretaría de Género y Sexualidades (SE.GE.SEX) de la Facultad que, a partir de allí, se constituyeron en los espacios institucionales a través de los cuales formalizar la oferta del Seminario para la propia comunidad de la Facultad y para otras personas externas interesadas en la temática.

Es importante destacar que, desde un primer momento, conformamos una instancia de producción colectiva donde participaron integrantes de la Comisión Asesora⁹³ y docentes de la Escuela de Trabajo Social, integrantes de la SE.GE.SEX e integrantes de la organización "Mesa Positiva"⁹⁴. A partir de ahí y tras sucesivas reuniones de trabajo, se conformó un equipo intergeneracional e interdisciplinario⁹⁵, abocado a la elaboración de contenidos específicos con los que nutrir los ejes propuestos, a la búsqueda de recursos bibliográficos y didácticos, así como a la convocatoria a docentes y especialistas para desarrollarlos.

Entre los objetivos que fuimos construyendo a partir del debate reflexivo nos propusimos que el Seminario también brinde herramientas para conocer, desde una perspectiva crítica, el devenir histórico, social y político de la problemática del VIH-SIDA, el diseño e imple-

.....
93 Según el Expediente Nro. 500/1738 CD y su Resolución CD Nro. 0156/94 de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, las comisiones asesoras de las Escuelas tienen como objetivo asistir y orientar al director o directora, propiciando la participación de todos los integrantes de la misma. Su conformación, por un período de 2 años, está dada por 3 docentes, 3 estudiantes y 1 graduado. La labor de dicha instancia es el debate y elaboración de proyectos de investigación, el armado y propuesta de actividades académicas, el incentivo para la publicación de trabajos realizados por los miembros de los distintos claustros que conforman la escuela y la garantía del derecho a la información de los asuntos académico-institucionales de todos los claustros a través de quienes conforman la Comisión Asesora.

94 Mesa Positiva es una organización de activistas del VIH de la ciudad de Rosario. La misma sostiene diferentes dispositivos que buscan problematizar la vida con VIH y re-politizar las existencias seropositivas.

95 Quienes participamos del equipo que posibilitó la existencia del Seminario fuimos: Camila Arce, Alfonsina Villarreal, Sebastián Córdoba, Cristian Alberti, Florencia Rovetto, Alicia Vilamajó, Georgina Santervas, Noelia Figueroa, Cintia Pinillos, Mariángeles Camusso, Federico Abib y José Alberdi.

mentación de políticas públicas integrales y en diálogo con distintos actores, organizaciones, colectivos e instituciones, y el desarrollo de campañas comunicacionales en clave contemporánea. Estos objetivos podrían anclarse fácilmente en la oferta curricular de las carreras de Licenciatura que se imparten en la Facultad, a saber: Trabajo Social, Ciencia Política, Relaciones Internacionales y Comunicación Social.

A su vez, los fundamentos que guiaron esta formulación se basaron en la necesidad de poner en diálogo marcos conceptuales (sociológicos y jurídicos), actores institucionales (universitarios y estatales) y sociedad civil (organizaciones y movimientos). De ahí que, uno de los resultados más destacables del Seminario haya sido constatar la heterogénea y activa participación de sus asistentes, sostenida durante todo el periodo que duró la cursada. Asimismo, este aspecto puso de manifiesto la vacancia de esta problemática en la propia Facultad, pero también en el medio social en el que está inserta, propiciando la conformación de un espacio de encuentro y discusión colectiva sobre las diversas aristas del VIH-SIDA en la actualidad como problemática urgente⁹⁶.

En este sentido, al cerrar el año 2019 el Programa Municipal de SIDA de Rosario publicó su boletín epidemiológico número trece, realizado en conjunto con el Comité Provincial de ETS⁹⁷ y SIDA del Ministerio de Salud de la Provincia de Santa Fe que, a su vez, constituye la primera publicación epidemiológica referida al VIH/SIDA de la provincia. En el mismo se detalla el avance y actualidad de la pandemia a nivel global, lo que muestra que desde su origen más de 74 millones de personas resultaron infectadas por VIH, de las

.....
96 La ausencia de propuestas pedagógicas, investigativas y de extensión sobre la problemática VIH-SIDA en la Facultad se puso de manifiesto en la exploración que llevamos adelante con el equipo de trabajo del Seminario, con la intención de incluir dichos antecedentes en la formulación del programa. Así, pudimos observar que las perspectivas y objetos abordados carecían de vigencia ya que habían sido producidos en la década del '90, a excepción de la tesina de grado presentada en la Licenciatura en Comunicación Social, en 2019, que analiza críticamente el discurso hegemónico sobre las PVVS, titulada "Genealogías sidarias. Un análisis del discurso social sobre los sujetos seropositivos" (Alberti, 2019).

97 La sigla ETS hace referencia a Enfermedades de Transmisión Sexual. Si bien respetamos la identificación que las agencias estatales definen, para el desarrollo de este artículo utilizaremos la sigla ITS (Infecciones de Transmisión Sexual) ya que no todas las bacterias y virus a los que se intenta hacer referencia con ETS generan enfermedades, algunas producen condiciones crónicas de salud como es el caso del VIH que hasta el momento no tiene cura.

cuales 39,6 millones continúan con vida. Si bien, desde el año 2010 las muertes vienen descendiendo, al cerrar el 2016, 32 millones de personas —desde la oficialización de la epidemia mundial— perdieron la vida por complicaciones de la salud relacionadas al SIDA. El año 2017 cerró con 940.000 muertes, mientras que en 2018 fueron 770.000. Como principal causa de muerte de las PVVS se encuentra la tuberculosis (TBC). Con respecto a nuestro país, en 2019 se estima que 138.000 personas viven con VIH, la brecha entre hombres y mujeres para 2016 establecía un 71% de diagnósticos en hombres y la media de edad marca que en éstos últimos es de 33 mientras que en mujeres es de 32 años.

En relación a la provincia de Santa Fe, el Boletín Epidemiológico cuenta 11.300 PVVS que conforman el 8,2% de las más de 138.000 que, se estima, viven con el virus a nivel nacional y de las cuales el 70% conoce su diagnóstico. El nodo Rosario concentra el 57,8% del total de las infecciones en Santa Fe. En estos territorios, el boletín muestra que del total de PVVS, el 31% tiene un nivel de educación primario completo, un 19% secundario incompleto, mientras que un 17% pudo completarlo y un 12% accedió a un nivel terciario y universitario. A su vez, 3 de cada 4 PVVS no cuentan con cobertura de salud por lo que acceden al sistema público⁹⁸.

Por otra parte, en términos epistemológicos nos propusimos partir de la noción de conocimiento situado en la escena pedagógica, donde el aprendizaje se construye en la doble hermenéutica del “carácter situado de una mirada” a través de la cual explicamos y comprendemos al mismo tiempo (Giddens, 1987). Esta relación con el conocimiento, tal como advierte Haraway, debe basarse en una interpretación “conversacional” donde las experiencias del saber y “las versiones de un mundo ‘real’ no dependen por lo tanto de un lugar de ‘descubrimiento’ sino de una relación social de ‘conversación’ cargada de poder” (Haraway, 1995:342). En este sentido, la propuesta del

.....
98 Para ampliar la información de corte epidemiológica se puede consultar el Boletín elaborado por el Programa Municipal de SIDA de Rosario en conjunto con el Comité Provincial de ETS y SIDA en 2019. Disponible en: <https://www.santafe.gob.ar/index.php/web/content/download/256766/1353284/file/Boletin%20VIH%20-%20Sida%202019.pdf> consultado el: 19/04/2020

Seminario procuró alejarse de las perspectivas pedagógicas que entienden al saber cómo acumulación, para darle paso a los diversos saberes singulares y emergentes aportados por quienes participaron de la experiencia formativa, que refuerza la idea del compromiso social de la Universidad con su medio y con tu tiempo (Contino y Daneri, 2016).

Mientras la perspectiva de género sigue siendo parte de una agenda inconclusa que ha irrumpido en todas las instituciones y está en plena ebullición y proceso de disputa en todos los niveles de formación, incluso en las Universidades, la interpelación que producen ciertas formas de vida y ciertos cuerpos recorre la cotidiana existencia con otra velocidad. Es en el cruce de estas dos temporalidades que el espacio del Seminario adquirió su pleno sentido y sentó las bases para fortalecer en el tiempo próximo un programa académico que se proyecte y profundice.

La relevancia actual de la cuestión del VIH-SIDA

La existencia del VIH-SIDA fue oficializada en un discurso televisivo en abril de 1984, a partir de ese momento las formulaciones teóricas sobre sus orígenes, a quiénes afectaba y cuáles eran las medidas para contener la propagación se dispararon. Tiempo antes de su oficialización, se registraban de manera alarmante las muertes que producía esta condición crónica de la salud sin controles, medicación y políticas públicas que garantizaran las existencias seropositivas. En la década del 80 se activó un triste contador de muertes que a la fecha lleva registradas más de 35 millones a nivel mundial, pero que cada una de ellas da cuenta de las múltiples vulneraciones y precariedades a las que son expuestas determinadas poblaciones a nivel global, agudizando las diferencias de clase, genéricas, sexuales y los procesos de racialización, entre otros.

En nuestro país, en 1990 se sanciona la Ley de SIDA⁹⁹ —vigente hasta la actualidad— que recoge las demandas de los primeros agrupamientos de personas seropositivas¹⁰⁰ que empezaban a constituirse como voces emergentes y en articulación con organizaciones activistas de otros países y regiones. Tales agrupamientos, pensados en clave de *ciudadanía biológica* (Rose, 2007) entendiéndolo que la disposición a la organización es generada por determinadas condiciones crónicas o afecciones de salud, se pusieron en marcha desde los márgenes y en soledad, a la vez que comenzaron a ensayar novedosas formas de articulación política, por fuera de las clásicas ya existentes (partidos, sindicatos, etc.), enunciaron inapelables demandas contra el abandono y la desidia del Estado y batallaron contra los sentidos estigmatizantes en torno a la pandemia que configuraban el *discurso social* y los imaginarios (Angenot, 2012) generados en torno a los sujetos seropositivos (Biagini, 2009).

En este proceso, cabe destacar que, en 2016 el *Frente Nacional por la salud de las personas con VIH* elaboró y presentó un proyecto para la nueva Ley de VIH, Hepatitis virales e ITS en el Congreso de la Nación¹⁰¹. La propuesta para una Nueva Ley incorpora las realidades actuales de las PVVS, una perspectiva de derechos humanos y sexuales, acceso al trabajo, políticas referidas a niñas nacidas con VIH y avances científicos en relación a la medicación disponible¹⁰².

99 La Ley Nacional de SIDA (N° 23798), promulgada de hecho el 14 de septiembre de 1990 y reglamentada por Decreto n.° 1244 en 1991, declara de interés nacional a la lucha contra el SIDA (síndrome de inmunodeficiencia adquirida), incluyendo la detección e investigación del VIH. Aunque fue un instrumento legal de avanzada en el contexto de su sanción las realidades del presente pusieron en evidencia sus limitaciones y la necesidad de su reformulación.

100 Entendemos por personas seropositivas a aquellas que viven con el virus de inmunodeficiencia humana (VIH+). El término hace alusión a una serología positiva al VIH. En la actualidad, la prueba rápida más conocida es el método ELISA, una técnica sensible a los anticuerpos al VIH que provee el resultado en 10 minutos. Es la más utilizada en las campañas de testeo masivo y el resultado reactivo en una prueba ELISA se somete a una segunda prueba del mismo tipo, para luego ser determinado con la especificidad de un segundo método: *Western Blot*.

101 Para más información, consultar esta nota que alude a las manifestaciones convocadas ante la posibilidad de que el proyecto para una nueva Ley de VIH/SIDA, pierda estado parlamentario. Disponible en línea: <https://agenciapresentes.org/2017/10/31/nohaymastiempo-exigen-frente-al-congreso-se-trate-ley-vih-sida/>. Consultado el 19/04/2020

102 Diversas ONG, asociaciones de la sociedad civil y profesionales de salud, buscan reemplazar la Ley Nacional 23.798 sobre VIH/sida, que data desde 1990. La nueva Ley se centra en proteger los derechos laborales y prohibir la discriminación en el acceso al empleo; poner fin a las situaciones de estigmatización que aún afectan a las personas con VIH y su entorno; garantizar el respeto por los

La pérdida sucesiva de estado parlamentario¹⁰³ para debatir y aprobar la Ley da cuenta de la escasa relevancia política y social, así como el desinterés que caracterizó el estado de situación sobre la problemática en los últimos años.

En este punto, es importante destacar que la propuesta del Seminario se desarrolló en el último tramo del gobierno presidencial de Mauricio Macri (2015-2019), marcado por los efectos de las políticas neoliberales ejecutadas en la gestión de la Alianza Cambiemos¹⁰⁴ a nivel nacional. Estos cuatro años de gobierno, de corte neoliberal en materia económica y neoconservador en materia de derechos, produjo una retracción importante de las políticas públicas, la reducción presupuestaria y privatización de acceso a la salud que afectó de forma particular a los derechos de las PVVS.

Durante este período, los ajustes en la Salud Pública degradaron el rango del Ministerio de Salud de la Nación a Secretaría en el año 2018. Estas políticas tuvieron como consecuencia el faltante de varios esquemas de drogas antirretrovirales esenciales para la vida de las personas seropositivas, como así también de reactivos para diagnósticos positivos al VIH y control de la carga viral de las personas infectadas o la entrega de preservativos, entre otras. Los cambios de esquemas antirretrovirales se volvieron una constante, como así también las manifestaciones y reuniones entre las organizaciones de activistas seropo-

Derechos Humanos de todas las personas con VIH, especialmente las poblaciones más comúnmente vulnerabilizadas como son las personas trans y travestis y las personas privadas de su libertad; entre otras cuestiones. Una lectura ampliada del Proyecto para una nueva Ley de VIH/SIDA puede realizarse en: <https://fgep.org/es/?s=proyecto+ley+sida>

103 La ausencia de interés en torno a la problemática VIH-SIDA por gran parte de la dirigencia política y su no inclusión como asunto prioritario en la agenda de definiciones, implicó la sucesiva pérdida de estado parlamentario para el tratamiento del proyecto. Más información disponible en: <http://noticiauno.com.ar/nota/2738-Anuncian-que-nueva-ley-de-VIH-perdio-estado-parlamentario>. Consultado el 19/04/2020

104 Cambiemos fue el nombre que aglutinó a diversas fuerzas y partidos políticos como la Propuesta Republicana (PRO), la Coalición Cívica ARI y la Unión Cívica Radical (UCR) a los fines de ganar las elecciones presidenciales de 2015. La Alianza Cambiemos, de ideología neoconservadora y políticas neoliberales, asumió el gobierno nacional de Argentina el 10 de diciembre de 2015 con la fórmula Mauricio Macri presidente, Gabriela Michetti vicepresidenta y se sostuvo hasta el 10 de diciembre de 2019 cuando la mutación de la fuerza política definida como Juntos por el Cambio fue derrotada en primera vuelta por el Frente de Todos y mandató a Alberto Fernández como presidente de Argentina y a Cristina Fernández de Kirchner como vicepresidenta.

sitivos y las responsabilidades políticas de los programas específicos de VIH/SIDA.

El panorama empujó al activismo a retomar espacios de enunciación y manifestación pública que, desde hacía tiempo habían sido dejadas de lado¹⁰⁵. En este marco, nos interesó, de manera particular, que el Seminario se constituya un territorio de enunciación para las existencias seropositivas, sus demandas y formas organizativas actuales, poniendo en escena un debate político urgente.

Entendemos así que una Universidad comprometida con las demandas sociales más urgentes debe alojar de forma amable y activa instancias de enseñanza y aprendizaje dialécticas como modo de producción de conocimiento colectivo y transferencia mutua de estrategias de acción. Abordar los territorios educativos desde esta perspectiva, supone un proceso continuo, mutante y rizomático, ya que en la práctica nos vamos encontrando con otros y, a su vez, con otras problemáticas y la conexión con otros territorios que ello dispara (Contino y Daneri, 2016).

Esta perspectiva, a su vez, interpela las lógicas habituales de construcción de discursos y saberes generados en la propia Universidad por los “sujetos tradicionales del conocimiento” que determinan quiénes son los objetos de estudio, limitando los análisis críticos que se pueden generar desde las ciencias sociales y desautorizando otros saberes y experiencias situadas de conocimiento.

Ejes, dinámicas y disparadores

Los objetivos establecidos en el programa se basaron en las perspectivas de derechos humanos y *ciudadanía sexual* (Cáceres *et al.*, 2004) como ordenadoras de la propuesta. En otras palabras, se propuso pensar la salud sexual, la sexualidad y el ejercicio de la misma como derechos humanos, por lo que se optó por un abordaje exploratorio de la

.....
105 Ante los faltantes de medicación, reactivos, preservativos, leche maternizada y la quita de pensiones no contributivas, el Frente por la Salud de las Personas Viviendo Con VIH/SIDA convocó a una manifestación nacional el 8 de agosto de 2019. En Rosario, organizaciones como Mesa Positiva, Vox, El Yire, RAJAP, entre otras, se dieron cita en las oficinas del Programa Municipal de SIDA (PROMUSIDA).

cuestión del VIH/SIDA desde una perspectiva integral, es decir, desde la multiplicidad de sus territorialidades, disciplinas y dimensiones para abordarla.

Tal como mencionamos más arriba, los tres ejes iniciales que estructuraron la propuesta configuraron tres unidades o bloques temáticos. Una primera unidad organizada en relación a las “*genealogías víricas y políticas públicas*”, para las cuales convocamos a especialistas como Daniel Jones (Inst. Gino Germani-CONICET), Natalia Cocciarini (Programa Universitario de Diversidad Sexual-UNR) y Natalia Bernasconi (Dirección de Comunicación de la Secretaría de Salud Pública de la Municipalidad de Rosario). La segunda unidad abordó la discusión del VIH-SIDA desde el “*Marco legal y farmacopoder*”, a cargo de Fabio Núñez (Dirección Nacional de SIDA, ETS, Hepatitis Virales y TBC), Mariana González Muñoz (presidenta de la Asociación Civil VOX), Fernando Biasutti (Programa Provincial Santafecino de TBC, HIV, ETS y Hepatitis Virales - Comité Evaluador de la Especialidad de Infectología de la Provincia de Santa Fe - Hospital Provincial del Centenario) y Renzo Molini (ONU-SIDA). Mientras que la tercera unidad se centró en las “*Epistemologías seropositivas*”, abordando las múltiples discursividades y lecturas políticas que dispara el VIH en la actualidad. En esta instancia participaron referentes de las diferentes organizaciones de la ciudad de Rosario como Jackelin Romero por *Red Diversa Positiva*, Mariana González Muñoz por *Asociación Civil VOX*, Emanuel Demagistris por *Mesa Positiva*, Merlina Filiberti por *El Yire*, Julián Fernández por *Furia LGBTI* y Diego Aubert por la *Red Argentina de Jóvenes y Adolescentes Positivos* (RAJAP).

La modalidad de trabajo prevista para el desarrollo de los encuentros fue la de taller de aprendizaje, jerarquizando la puesta en movimiento del cuerpo y el dispositivo grupal como posibilitadoras de la producción colectiva de conocimientos, donde problematizar las experiencias y dar lugar a las resonancias que los ejes propuestos disparaban. En este sentido, las personas invitadas a dinamizar los ejes temáticos no impartieron las clases teóricas —como es habitual en los seminarios tradicionales— sino que ofrecieron una serie de dispa-

dores y claves interpretativas para convocar a la reflexión crítica y al debate grupal (Fernández y Del Cueto, 1985).

La instancia propuesta para pensar las *Genealogías víricas y políticas públicas* se construyó como un registro genealógico, en términos de Foucault (1988), de discursos y posicionamientos históricos en torno al virus y los abordajes de la seropositividad en tanto propuesta identitaria. Esta perspectiva realizada por Veriano Terto (2004) piensa al sujeto seropositivo como sujeto político que trasciende la noción de paciente/enfermo y es capaz de intervenir en los asuntos sociales y colectivos. Es decir, pensar al VIH como formador de una identidad que es tomada, no en su esencia, sino en su capacidad contingente y estratégica de acción política. Esta propuesta genealógica también nos permitió revisar las políticas públicas, los modos de relacionarse y organizarse en torno a una condición crónica de salud y las claves de producción subjetivas, morales, culturales, sociales, biológicas y económicas, entre otras.

En esta instancia también pudimos reconstruir, con los aportes de Natalia Cocciarini, una cartografía de sentidos, los modos de resistencia y disputas de los primeros activistas frente a los discursos desplegados por los medios de comunicación que titularon a la pandemia del SIDA¹⁰⁶ como "la peste rosa", "el cáncer gay", "el síndrome asociado a la homosexualidad" o "el síndrome de las 4 H". A su vez, con Natalia Bernasconi se discutió sobre el sistema de salud público de la Provincia de Santa Fe y el abordaje específico que, en materia de VIH/SIDA, la letra define en estos territorios. También se problematizaron las campañas publicitarias producidas por el Estado tanto provincial como municipal, lo que dio lugar a un debate sobre los imaginarios sociales retomado y profundizado por Daniel Jones.

Territorialidades vulnerabilizadas

.....
106 En los inicios de la pandemia no sólo se tardó en descubrir cuál era el virus que causaba el Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (SIDA). A partir de 1984, cuando se anuncia que se había logrado discernir que el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) era el que, en su estado avanzado, daba lugar al síndrome, los medios de comunicación y el discurso social que se había generado en torno a la pandemia no hacían diferencia entre el vivir con VIH y tener SIDA.

Repensar las políticas de segregación sexual instaladas junto al pánico moral y a la estigmatización social disparadas por la epidemia global del VIH/SIDA nos permitió trazar una genealogía posible sobre los modos de resistencia frente al andamiaje *necropolítico* (Mbembe, 2011) orientado a la gestión de las técnicas de muerte y su rentabilización y a los tentáculos asfixiantes del neoliberalismo descarnado que se desplegó a nivel global como régimen imperante de la mano del *semiocapitalismo* (Berardi, 2003) desde el origen de la pandemia.

En este sentido, también retomamos propuestas teóricas que entienden al análisis de los activismos en general, pero del seropositivo en particular, como dispositivos visibilizadores de la *biopolítica* de cada momento histórico (Giorgi, 2017). Entendiendo por ésta a la particular forma de *gestión de la vida humana* a través de tecnologías políticas que, orientadas hacia el cuerpo social, hacen vivir y dejan morir (Foucault, 2006).

Dicha perspectiva nos hizo pensar que, en la actualidad, el activismo que más evidencia el costado más extremo de la gestión biopolítica es el de travestis y trans. Activismos, grupalidades, colectivos y organizaciones que, en cada una de sus manifestaciones discursivas, exponen que son sus cuerpos los desprotegidos ante la constante violencia institucional, que es la situación a la que es arrojada el colectivo la que establece una expectativa de vida que encuentra límite en los 35 años, cifra que no resuena en el cuerpo colectivo con potencia vergonzante ni movilizadora, porque a su vez travestis y trans denuncia el olvido al que ha sido relegado su colectivo y la segregación social que dispara el simple hecho de ser un sujeto con una identidad no normativa.

Es el no reconocimiento de la autopercepción un *identicidio* (Wayar, 2018) silencioso impulsado por la heterosexualidad en tanto régimen político (Wittig, 1992) y desplegado en la actualidad. Dicho régimen, en tanto formador de una matriz de inteligibilidad de los cuerpos y sus expresiones sexuales y genéricas, habilita socialmente al trabajo sexual como la única opción para travestis y trans, trabajo no legalizado, sin derechos laborales y marcos que regulen su ejercicio, lo que genera a su vez la imposibilidad de acceso a una vivienda.

A su vez, dicha matriz propicia respuestas a las problemáticas de salud del colectivo que muchas veces son estigmatizantes y moralizadoras, haciendo de la institución salud una máquina productora de discursos que son expulsivo de la población a la cual se refiere. Es en esta población vulnerabilizada por la sociedad en general, es en esas existencias de resistencia constante, donde todavía el SIDA mata a diario. Es en este colectivo, en el que la preocupación constante es saber qué se comerá y dónde se dormirá, y los tratos propiciados en ocasiones constantes por parte de profesionales de la salud y sus instancias administrativas son discriminatorios y de una negación del derecho a la identidad, donde se vuelven constantes las interrupciones de las consultas periódicas, el no acceso mensual a los esquemas y el abandono de la medicación antirretroviral. Al mismo tiempo que se visualizó esta realidad, se tornó evidente la ausencia de políticas públicas pensadas por y para esta población en lo particular y una necesaria actualización de aquellas que intentan dar respuesta al VIH en lo general, como lo propone el nuevo proyecto de Ley.

Pensar las problemáticas y particularidades que hacen a otra población vulnerabilizada como lo es la que se encuentra en contextos de encierro fue posible junto a Fernando Biasutti. La salud de aquellos sujetos, que transitan una institución total como la cárcel, se encuentra en constante tensión y muchas veces es dejada de lado. En el conflicto de intereses generado por el debate sobre qué debe primar dentro de la cárcel, la seguridad o la salud, generalmente se impone la seguridad frente a una salud que queda relegada para después que la seguridad se encuentre a salvo. A esto, además se suma la frecuente criminalización del paciente a través de los juicios morales que el personal de la salud hace sobre sus conductas previas a la cárcel, obstaculizando el derecho a la salud.

Garantías de existencia y resistencias

Las discusiones sobre las problemáticas descritas con anterioridad fueron retomadas y pensadas nuevamente como ejes de las discusiones de la segunda instancia, organizada en relación al *Marco legal y régimen farmacopornográfico*. Con esto se propuso pensar

las garantías de existencia de las PVVS a la luz de las lecturas sobre la *gobernanza neoliberal* en la actualidad (Foucault, 2006). En este sentido detenerse en la noción de *farmacopoder* (Preciado, 2012) fue crucial para entender los desarrollos específicos sobre el VIH y, sobre todo, las particularidades de los agrupamientos que suscitó en sus comienzos y el devenir histórico que tuvieron. Pero también, para poder problematizar la potencia normalizadora del *discurso social* generado sobre el virus y su pandemia.

En este sentido, vale aclarar que Preciado sostiene que el régimen neoliberal impulsa una transformación en la gestión político-técnica del cuerpo, a través de las producciones discursivas que proponen la industria farmacéutica y pornográfica que, en los últimos tiempos, se transformaron en las empresas líderes a escala global. Los efectos de dichos repertorios y las actualizaciones político-técnicas son la producción de un cuerpo adicto, a drogas legales o ilegales, como modo de garantizar la existencia o para la recreación, como así también cuerpos completamente sexualizados. En esta propuesta teórica y en otros trabajos locales, el SIDA es pensada como la enfermedad que inaugura la condición neoliberal y el *régimen farmacopornográfico* (Biagini, 2009; Preciado, 2013).

A su vez, el filósofo *queer*, nota en los movimientos de lucha contra el SIDA y activismos seropositivos no sólo el laboratorio donde se experimentaban estos novedosos modos de gobierno, sino también aquellos espacios que, al resistirse a los discursos normativos y estigmatizantes, se constituían en las primeras manifestaciones de agrupamientos contra-farmacopornográficos, es decir, de resistencia al poder imperante. En este sentido, dichas grupalidades buscaron intervenir, en tanto sujetos de conocimiento habilitados por el experimentar en el propio cuerpo los procesos biológicos que disparaba el VIH, en los desarrollos científicos y técnicos específicos para abordar la pandemia. Como efecto, generaron sus propias teorías y repertorios a partir del vivir con virus y son estos mismos saberes, junto con las tensiones que generaron y generan con los discursos hegemónicos, científicos y médicos los trabajados en la última estación propuesta del seminario: *epistemologías seropositivas*.

Estos agrupamientos no sólo generaron una reserva de sentidos a partir de las cuales pensar al VIH/SIDA en la actualidad, sino que también hicieron visible la necesidad de cristalizar dichas resistencias en normativas y marcos legales que garantizaran el vivir con virus. Haciendo instancias necesarias el debate y la promulgación de leyes que reconocieran a las existencias seropositivas con derechos de acceso a la salud, a ejercer plenamente una ciudadanía sexual y un ejercicio del ser seropositivas con las mismas posibilidades de cualquier otro sujeto, Argentina sanciona, en 1990, la Ley Nacional de SIDA N° 23.798, que responsabiliza e involucra al Estado en la respuesta a la vida con VIH. Más tarde, cuando aparecen los primeros medicamentos, se dan diferentes actualizaciones y reglamentaciones que obligan a la Salud Pública y a las Obras Sociales a brindar la cobertura de los fármacos, garantizar el acceso a la salud, testear la sangre de transfusiones y brindar un abordaje integral a cada caso singular. Pensar a las vidas seropositivas en clave de derechos humanos y ciudadanos fue un trabajo guiado por Fabio Núñez y Renzo Molini, mientras que la cuestión legal de las PVVS fue trabajada en profundidad en el encuentro coordinado por Mariana González Muñoz.

Si bien la Ley N° 23.798 fue innovadora en el momento de su sanción, y de la misma se valen las PVVS hasta la actualidad, ha quedado desfasada con el correr del tiempo, por lo que nuevamente el activismo puja por realizar actualizaciones de las normativas vigentes, discutiendo y problematizando cuáles son las necesidades en la actualidad y proponiéndolas en un Proyecto de Ley de VIH/SIDA, Hepatitis Virales y otras ITS.

Los tres grandes ejes a partir de los cuales se pensaron las unidades que conformaron este seminario fueron repensados en un último encuentro. Éste, a su vez, se dispuso en tres instancias: una performance colectiva coordinada por Luciano Ciarroca, un panel de debate con las organizaciones que trabajan la cuestión del VIH-SIDA en la actualidad de Rosario y que fueron mencionadas anteriormente y, por último, un intercambio de las experiencias y reflexiones por parte de quienes decidieron tomar esta propuesta académica.



Inf(l)ecciones de sentidos: la experiencia del seminario “Producción de conocimientos y VIH. Un abordaje integral” en la Universidad Nacional de Rosario
Cristian Alberti - Florencia Rovetto



A continuación, se exponen algunas imágenes que grafican el en-

cuentro que dio inicio al seminario *Construcción de Conocimiento y VIH. Un abordaje integral* y la jornada de cierre del mismo, la performance colectiva “Les 15 mil” y el cierre junto con las organizaciones territoriales convocadas para tal fin.

Fuente: Cristian Alberti / Florencia Ferreira

Por último, cabe destacar que el tránsito por el seminario estuvo caracterizado por un proceso que podríamos definirlo de auto-evaluación continua, reafirmando la apuesta por la construcción colectiva y crítica de los saberes. En este sentido, la propuesta fue destinar el cierre de cada encuentro a la puesta en común de las temáticas trabajadas, las preguntas y pensamientos disparados y las críticas o interpelaciones que se generaban en la exposición de las problemáticas abordadas. Lo mismo sucedió con el encuentro de cierre junto con las organizaciones rosarinas, con la salvedad de que ésta instancia funcionó como una plenaria en la cual, quienes transitaron el seminario pudieron poner en diálogo las ideas formuladas durante el cursado del mismo con les activistas seropositivos para luego pensar el trabajo final. Por su parte, la consigna para la acreditación de esta propuesta académica, estuvo orientada a la elaboración de un escrito en el cual se pudiese realizar un análisis crítico de la experiencia que finalizara de manera propositiva, es decir, con una propuesta de una intervención o modificación del programa del seminario, un proyecto de investigación que aborde alguna de las dimensiones que constituyen la cuestión del VIH/SIDA en la actualidad o un proyecto de extensión que amplíe las conversaciones entre las territorialidades implicadas y materialice las respuestas necesarias que puedan hacerse desde la Universidad.

Palabras finales

Tal como planteamos con anterioridad, la apuesta más relevante en términos político-pedagógicos del Seminario se basó en tensionar las lógicas extractivistas de producción de conocimiento, generando condiciones de posibilidad para que sean los sujetos participantes del mismo, en su diversidad de experiencias e inserciones territoriales quienes den sentido a las cuestiones VIH-SIDA

en la actualidad. Así, tanto las personas invitadas en calidad de especialistas, como las más de 80 personas que asistieron a los 7 encuentros del Seminario, construyeron un espacio de aprendizajes colectivo donde los saberes y narrativas configuraron un repertorio de prácticas y experiencias para elaborar nuevas estrategias de acción frente a la problemática VIH-SIDA, situadas en clave presente.

La riqueza de esta experiencia nos dio el aliento necesario para avanzar con la construcción de una Consejería en Salud Sexual Integral (COSSI) que elaboramos como parte de la política de gestión universitaria desde el Área de Bienestar y el Área de Género y Sexualidades de la Universidad Nacional de Rosario. Desde diciembre de 2019, la COSSI tiene como espacio de radicación física el Centro de Salud “7 de abril”, dependiente del Área de Bienestar. Los principales objetivos de la consejería se encuentran orientados a institucionalizar políticas universitarias de Salud Sexual Integral basadas en la promoción de derechos humanos y la perspectiva de género. Con el foco puesto en las prácticas basadas en un modelo de atención, acompañamiento y cuidados integrales, la COSSI, aborda las problemáticas de Salud y Derechos Sexuales y Reproductivos, haciendo hincapié en la prevención y abordaje clínico —en sus múltiples dimensiones— de las personas que consulten por ITS y VIH/SIDA, soliciten interrupción legal del embarazo (ILE), así como el abordaje integral de la salud de las personas pertenecientes al colectivo de Lesbianas, Gays, Bisexuales, Travestis, Transexuales, Transgéneros, Intersexuales, Queers, entre otras existencias que hacen a la diversidad y disidencia sexo-genérica (LGBTTTIQ+).

Asimismo, queda por concretar una nueva instancia universitaria que habilite un trabajo de la problemática de manera integral e interdisciplinar más amplio, es decir, que pueda congregarse y servir de espacio de educación permanente para las diferentes disciplinas y profesiones que se encuentran trabajando en el abordaje de la cuestión del VIH/SIDA. Entendemos que esta instancia debe funcionar como un interrogante de la propia práctica, problematizar

los discursos generados en torno a los sujetos seropositivos y las categorías que se generan epidemiológicamente para segmentar la población estudiada y que, como lo demuestran las genealogías trazadas, disparan lecturas subjetivas, repertorios estigmatizantes y modos de vida que son juzgados y moralizados por el cuerpo social. Por ello entendemos a la educación permanente para profesionales y especialistas como un engranaje fundamental, ya que ésta nos permite analizar de manera crítica qué prácticas y discursividades hay que dejar atrás y cuáles son los modos respetuosos y el abordaje necesario de las particularidades que hacen a la vida de las PVVS.

Finalmente, el Seminario también configuró un escenario en el que se hizo posible dimensionar la responsabilidad colectiva que instala el VIH/SIDA y las formas de intervención sobre la misma. En este sentido, la propuesta no se basó en la lectura de un material bibliográfico como la única herramienta para la intervención en el territorio, ya que consideramos que es fundamental priorizar las teorías que se fundan desde los mismos territorios seropositivos, desde ese cotidiano en el que se reescriben los discursos y se re-piensen los posicionamientos y la existencia misma.

Afectarse, reconocerse y analizar la propia implicación en la cuestión VIH-SIDA como una problemática social es fundamental para formar parte de un campo de fuerzas donde se establecen los impactos y las agencias que no pueden ser comprendidos, hablados ni manejados de modo individual, si el deseo es producir transformaciones profundas e indispensables. Las preguntas que se instalaron en el transcurso del Seminario, las reflexiones compartidas y proyectadas desde las vivencias singulares y colectivas fueron cayendo en y salpicando el espacio de formación construido a tales fines. Allí, la interrogación por lo que significa visibilizar cobró nuevos sentidos y se multiplicó a través de una heterogeneidad de voces que siguen resonando en la trama de disputas sociales de la que nunca podremos sustraernos si pretendemos construir mundos y vidas vivibles y con la sangre de todos.

Referencias bibliográficas

- Alberti, Cristian (2019). Genealogías sidarias. Un análisis del discurso social sobre los sujetos seropositivos en la formación de grado en Comunicación Social. Tesis de Grado. Lic. En Comunicación Social, Facultad de Ciencia Política y RR. II., Universidad Nacional de Rosario.
- Angenot, Marc (2010). El discurso social. Los límites históricos de lo pensable y lo decible. Buenos Aires, Argentina, Editorial Siglo XX.
- Berardi, Franco (2003). La fábrica de la infelicidad. Nuevas formas de trabajo y movimiento global. Madrid, España, Editorial Traficante de Sueños.
- Biagini, Graciela (2009). Sociedad civil y VIH-SIDA: ¿De la acción colectiva a la fragmentación de intereses? Buenos Aires, Argentina, Editorial Paidós.
- Cáceres, Carlos; Frasca, Timothy; Pecheny, Mario y Terto Junior, Veriano (eds.) (2004). Ciudadanía Sexual en América Latina: Abriendo el Debate. Lima, Perú, Universidad Peruana Cayetano Heredia.
- Contino, Paula y Daneri, Mariela (2006). Cartografías del territorio: de la crónica extensionista a la reflexión integral de la universidad. Rosario, Argentina, UNR Editora.
- Fernández, Ana María y Del Cueto, Ana María (1985). El dispositivo grupal. Buenos Aires, Argentina, Ediciones Búsqueda.
- Foucault, Michel (1988). Nietzsche, la genealogía y la historia. Madrid, España, Editorial Pre-Textos.
- Foucault, Michel (2006). Defender la sociedad. Buenos Aires, Argentina, Fondo de Cultura Económica.
- Foucault, Michel (2006). Seguridad, territorio y población. Curso en el College de France. Buenos Aires, Argentina, Fondo de Cultura Económica.
- Frigerio, Graciela (2014). Hipótesis para comprender lo que se pone en juego en estos tiempos. En: “VI Congreso Estatal de Educación Social”. Recuperado de: http://www.eduso.net/res/pdf/18/confclausura_res_18.pdf
- Giddens, Anthony (1987). Las nuevas reglas del método sociológico. Buenos Aires, Argentina, Editorial Amorrotu.
- Giorgi, Gabriel (2017). Política de la supervivencia. En: Kamchatka Revista de Análisis Cultural, N° 10, (pp. 249-260).
- Haraway, Donna (1995). Conocimientos situados. En: Ciencia, cyborgs y mujeres. Valencia, España, Editorial Cátedra.
- Mbembe, Achille (2011). Necropolítica. Madrid, España, Editorial Melusina.

Preciado, Paul Beatriz (2012). Testo Yonki. Sexo, drogas y biopolítica. Buenos Aires, Argentina, Editorial Paidós.

Preciado, Paul Beatriz (2013). “¿La muerte de la clínica?” [Archivo de video] Recuperado de: <https://www.youtube.com/watch?v=4aRrZZbFBs>

Rose, Nikolas (2012). Políticas de la vida: biomedicina, poder y subjetividad en siglo XXI. La Plata, Editorial Universitaria.

Wayar, Marlene (2018). Travesti. Una teoría lo suficientemente buena. Buenos Aires: Editorial Muchasnueces.

Wittig, Monique (1992). The straight mind and other essays. Boston, Beacon Press.

Recepción: 21/04/2020

Aceptación: 02/07/2020